



第551号 令和6年6月1日
発行所 京都市学校医会
京都市中京区間之町通竹屋町下ル
楠町601-1 こどもみらい館2階
TEL(075)256-0351
FAX(075)241-3568
発行人 井本雅美

あれから5年・・・

会長 井本雅美

5年前の2019年11月、埼玉で全国学校保健・学校医大会が開催され、その特別講演が埼玉県深谷市出身の渋沢栄一の足跡でした。その頃はまだ先のことと思っていた新紙幣が来月7月に発行されます。そしてその頃は、まさかその翌月12月に中国武漢市で発見された新型ウイルスによるCOVID-19によって、翌年3月2日から日本全国すべての小中学校、高校、特別支援学校に臨時休校の要請が出ることになるとは知るよしもありませんでした。

今年の全国学校保健・学校医大会は、11月に宮崎で開催されます。その前に、7月に札幌市において第75回指定都市学校保健協議会が開催されます。コロナ禍の期間はWEBのみの会もあり、配信の不良で有意義な情報収集ができにくいくことなどもありましたが、今年度は現地に赴き全国の学校医、学校現場の声を聞けることを願っています。

さて、新年度が始まり3ヶ月が過ぎようとしています。学校医の先生方は定期健康診断等でお忙しい毎日をお過ごしのことでしょう。

今年になって文科省から健診時の服装について新たな指針が出されたことにより、健診の手順が今までと異なる方法になったり、健診にかかる時間や手間が増えている先生方も多いのではないかと思います。

あくまでも「正確な検査・診察に支障のない範囲で、原則、体操服や下着等の着衣、又はタオル等により身体を覆い、児童生徒等のプライバシーや心情

に配慮する」という通知であるにもかかわらず、衣服をめくることに抵抗されるなど、色々なお困りごとも出ているかもしれません。

一方、このように脱衣に抵抗を示す意見ばかりではなく、むしろしっかり脱衣して見落としなく健診して欲しいという保護者の声もあるようです。

健診に限らずどのようなことであっても、児童生徒等のプライバシーや心情に配慮することは必要なことではありますが、ここにきて、健診という医療的な行為におけるプライバシーの範囲について、改めて考えさせられる問題です。

「検査・診察の場面においては、正確な検査・診察のため、必要に応じて、医師が、体操服・下着なタオル等をめくって視触診したり、体操服・下着やタオル等の下から聴診器を入れたりする場合があることについて、児童生徒等や保護者に対して事前に説明を行う」とありますように、現場とのコミュニケーションをしっかりとることが今まで以上に大切なことになってきますし、学校側から児童生徒等や保護者に向けての丁寧な説明も不可欠と考えます。

7月には京都市教育委員会との懇談会が、9月には養護教育研究会との懇談会が予定されています。問題点をしっかりと共有し、児童生徒だけでなく、学校医を含む全ての関係者の心情にも配慮した健診のあり方について、より良き方向に進めていきたいと考えております。

新任校医挨拶



惠 莊 裕 嗣
(吉祥院小学校)

このたび、吉祥院小学校の学校医および健康管理医を務めさせていただくことになりました。

私は大阪赤十字病院、京都大学医学部附属病院にて消化器内科医として勤務させていただいたのち、2023年6月より南区の東寺すぐ近くに「えそう内科・消化器内科クリニック」を開業させていただきました。

吉祥院小学校は1872年の設立で、150年を超える長い歴史のある学校です。地域のかかりつけ医として、児童や教職員のみなさまの健康管理に関わることができることを大変ありがとうございます。教職員の先生方、PTAやご家族の方々とご協力しながら日々努めて参ります。

今後ともご指導ご鞭撻のほど、何卒よろしくお願ひ申し上げます。



田 原 正 夫
(明徳幼稚園)
(明徳小学校)

2024年度より市立明徳小学校の校医を拝命しました。

私は2016年に左京区岩倉の地で岩倉駅前たはらクリニックを開院し、プライマリ・ケア、地域医療に従事してまいりました。学校医として学校の先生方、地域の皆様、地域の医療機関の先生方と連携し児童の健やかな成長を見守り、さらに地域に貢献できるよう励んで参りたいと思います。

今後ともご指導ご鞭撻のほど何卒よろしくお願ひいたします。



藤 岡 歩
(西賀茂中学校)

2024年4月より西賀茂中学校の学校医を拝命いたしました。

私は、北区紫竹で祖父、父、私と3代に渡り、地域のかかりつけ医として地域医療にかかわっております。西賀茂中学校は父が校医として20年以上赴任し、児童の心身の健康に携わってきた学校であり、今回校医を引き継ぐことができ大変うれしく思っております。児童が安心して学校生活を送れるよう、学校の先生方、PTAやご家族の皆様と協力して、務めていきたいと考えております。

今後とも、ご指導ご鞭撻のほどよろしくお願ひいたします。



松 井 真起子
(勧修中学校)

2024年4月より京都市立勧修中学校の学校医を拝命いたしました。

2023年12月に山科の川田菱尾田で山科西まつい内科クリニックを開業させていただきました。蘆原亨先生（あしはら診療所）の後任で学校医を務めさせていただく事となりました。開業間もないですが、かかりつけ医として地域の皆様の健康管理に関わらせていただける事に感謝しております。初めての校医就任で慣れない事もあるかと思いますが、精一杯務めさせていただきたい思います。皆様のご指導を承りますようよろしくお願ひいたします。



沼 謙 司
(下京雅小学校)

2024年度より、下京雅小学校の校医を拝命致しました。

私は2020年4月より、下京区木賊山町の矢野医院の院長として診療しております。

校医は初めての経験で、ご迷惑をおかけすることも多々あろうかと思いますが、皆様にご指導いただきながら、関係の方々と協力して、子供たちの健康管理のお役に立てればと思っています。よろしくお願ひ致します。



武 田 貞 子
(南大内小学校)

令和6年4月から南大内小学校の校医を拝命いたしました康生会クリニック内科の武田貞子です。先日、冷や汗をかきながら初の健診を経験したばかりです。昨今の健診事情から不安もありましたが児童の笑顔に緊張をほぐしてもらいながら何とか終えることができました。

今後も関係皆様にご指導を賜りながら務めてまいりたいと思います。どうぞよろしくお願ひ申し上げます。



坂 東 沙 織
(大藪小学校)

令和6年4月より大藪小学校の校医を拝命いたしました、坂東と申します。

同時期より南区久世大藪町にある診療所を継承し勤務を始めたばかりですので、校医としても地域の

子どもたちに関われる機会を与えてくださり大変感謝しております。関係者の皆様の力を借りしながら、児童の健康管理に貢献できるよう精一杯務めさせていただきます。

先生方、今後ともご指導ご鞭撻のほどよろしくお願ひ申し上げます。



八 田 文裕子
(洛北中学校)

2024年度より、洛北中学校の校医を拝命いたしました。

私は、長年勤務した立命館大学の保健センターを昨年退職し、現在は主人が継承したクリニックで診療をしております。普段は、かかりつけ医として地域医療に携わっておりますが、今後は、関係者の皆様にご指導いただきながら、学校医として生徒の健康管理に少しでも貢献できるよう、取り組んでまいります。

何卒、皆様のご指導を賜りたく、お願ひ申し上げます。



中 野 昌 彦
(北総合支援学校中央分校)

2024.4.1より北総合支援学校中央分校の校医を拝命致しました。もとより浅学菲才でございますが何卒ご指導の程宜しくお願ひ致します。前期高齢者の域に入りましての登壇、さぞかし下西は人事が枯渇しているのでは、との危惧を与えますが、実はその通りありまして老体に鞭打ちやっていこうと思っております。専門は外科でしたが、このご時世で最近は聴診器を片手に頑張っておりますがちゃんと勤まりますやら監視を宜しくお願ひ申し上げます。



趙　秀之
(大枝小学校)



今 泉 澄人
(七条中学校)

2024年4月より京都市立大枝小学校の校医を拝命いたしました。私は西京区桂坂で2023年7月にクリニックを開院しました。専門は消化器外科医ですが、開院後は地元のかかりつけ医として、外科内科問わず幅広く診療しています。校医の仕事は初めての経験で、関係の方々にご迷惑をかける事も多々あるかと思いますが、少しでもお役にたてるよう尽力するつもりです。今後ともご指導ご鞭撻のほど、よろしくお願い申し上げます。

令和5年7月より七条中学校の校医を拝命致しました。

私は昨年7月に下京区の「たかはしクリニック」を継承させて頂き、心療内科、内科のクリニックとして地域医療に携わっております。校医も前任の高橋先生から引継ぎました。校医としては初めてではありますが、できる限り貢献できる様精進していく所存です。今後とも皆様のご指導ご鞭撻のほどよろしくお願い申し上げます。

第2回 常任理事会

令和6年6月1日 於 事務局

出席者 井本会長、山内副会長、安野専務理事、大久保・八田・守上各常任理事、嶋元眼科学校医会理事、松波耳鼻咽喉科専門医会理事、林議長、長村・杉本監事

会長挨拶

<報告事項>

1. 令和6年度京都市学校保健会第1回常務委員会
5／14 於：京都市総合教育センター
2. 色覚相談 5／21 2名
3. その他 学校医活動の充実のための方策に関するアンケートについて

<協議事項>

1. 京都市教育委員会との懇談会の協議題について
7／20（土）17：00～
於：ザ・サウザンド京都
2. 全理事会について 8／3（土）17：00～
於：祇園うを多
3. 文部科学大臣表彰者推薦について
4. その他

<関連学会・各種協議>

1. 色覚相談 6／4、7／2 各1名
2. 令和6年度京都市学校医会研修会 6／8
15：00～16：30 WEB
講演「子どもたちに性のことを正しく伝えよう～包括的性教育とリプロダクティブヘルス＆ライツ～」京都市児童福祉センター診療所診療所長 上野千穂先生、八田座長、杉本・有井先生
3. ツベルクリン反応検査（全日14時～）
接種 6／10、判定 6／12
於：京都市総合教育センター 山内、八田
接種 6／12、判定 6／14
於：元有済小学校 守上
接種 6／17、判定 6／19
於：京都市総合教育センター 山内、大久保
接種 6／19、判定 6／21
於：元有済小学校 長村、杉本
4. 京都市学校保健会 理事会・評議委員会
6／11 14:00～ 於：京都市総合教育センター
5. 精神衛生研究会 6／13 14:00～
6. 三師会 6／15 18:00～ 於：翠雲苑
井本・山内・安野、松波先生、弓削先生
7. 第3回常任理事会 7／6 14:00～
於：事務局
8. 南支部会 7／6 18:00～
於：ダッテン 杉本
9. その他